

que ésos entren no sobresaldrán seguramente por su brevedad. No se puede asegurar, sin embargo, que por este medio haya conseguido grandes resultados, pues de su comparación con el Esperanto es muy difícil comprobar la veracidad de tal aserto.

El Esperanto puede ser tan breve como el Neutral si quien le usa quiere mostrar la simplicidad de su pensamiento, pero si en éste se hallan ideas complejas, cuyo matiz es necesario precisar severamente, el Esperanto posee recursos sencillísimos para presentar éstas tal como son en sí, sin acudir á largos rodeos que necesariamente debilitan el vigor de la expresión. Y es claro que el lenguaje así expresado no es tan comprensible á primera vista, ni puede ser tampoco tan excesivamente breve si con ello no se sacrifica la precisión y exactitud que en todo pensamiento debe siempre existir, como tampoco puede serlo el lenguaje de un sabio tratando de su abstracta ciencia, al lado del que emplea un ignorante, cuyo intelecto únicamente alcanza la comprensión de ideas que son rudimentarias.

Y nada más por hoy; renuncio á confutar algunos detalles deslizados que carecen de importancia, por no prolongar demasiado la extensión de este artículo y porque espero que su autor los retirará antes de terminar la controversia.

Que sirva lo escrito á manera de introducción para el debate que acepto, pues confío que Un esperantista planteará la polémica en términos que la discusión sea razonada, y, siendo desde un punto de vista un poco elevado, me es indiferente que escoja el método que más prefiera.

Y conste que, mientras tanto, la lengua internacional no es otra que el ESPERANTO.

RUFINO UNZAGA

## DONATIVOS

Málaga.—Guillot, 0,25; S. Progreso, 0,25; total: 0,50.

Algeciras.—P. Aranda, 1,00; M. Fajardo, 0,50; total: 1,50.

Nerva.—C. Gordillo, 0,15; L. Cidoncha, 0,15; B. Cordero, 0,20; total: 0,50.

Barcelona.—Pablo Castellet, 1,00; J. Delgado, 0,20; P. P. P. 0,15; F. N. 0,50; un cartero, 4,00; F. M. 0,25; J. Plans, 1,00; total: 7,10.

## Desde Cartagena

Hace algunos años que el movimiento obrero tomó en esta población un gran incremento. Organizaron sus sociedades casi todos los oficios, y sería segura la organización total si por entonces algunos de los que orientaban aquel movimiento no se hubiesen dejado seducir por alguien interesado en dividir á los trabajadores para mejor explotarlos.

Pero dejemos el recuerdo de aquellas luchas y miremos al presente, en el que, según parece, el proletariado de Cartagena sale de su demorado letargo para emprender de nuevo la lucha.

En efecto; el 1.º de mayo inauguróse un nuevo Centro Obrero, en el que se instalaron las varias sociedades que arrastraban vida raquítica en sus respectivos locales. Fué objeto de esta unión, en primer término, hacer más llevadero el alquiler del local, y en segundo, establecer las bases de una federación local. Además de las sociedades allí existentes, han dada su adhesión varias otras, como la de fundidores, cargadores del muelle de Santa Lucía y Maestranza del Arsenal, por lo que puede decirse que la federación local es un hecho.

Todo este movimiento nos congratula, pues denota que, al fin, los trabajadores de Cartagena se proponen luchar, aquí, donde, además de un caciquismo desenfundado que empieza en el capitalista y acaba en el polizone, es la vida insostenible, no sólo por la carestía de los alquileres y de los géneros de primera necesidad, por la falta de higiene, por la crisis de trabajo, sino por un proteccionismo «sui generis» dispensado por y para ciertos elementos que, aunque hipócritamente, se ven en la alternativa de cambiar de ideas ó morir de hambre.

Pero nunca la dicha es completa, pues si congratula el ver al obrero de esta tierra lanzarse de nuevo á la conquista de sus derechos, entretiene el ver á ciertos tipos dentro de las sociedades de trabajadores, eternos mangoneadores, aspirantes á jefes, generales ó cosa así, que suelen jactarse de contar con su gente, y que, en realidad, no son ni más ni menos que los causantes de toda derrota en las huelgas cuando intervienen como mediadores entre el capitalista y el obrero, cuando no resultan los verdaderos beneficiados jalándose los fondos de resistencia, y muchas veces unos verdadero hilos conductores que ponen en comunicación secreta á los centros obreros con los centros burgueses.

Y para que nadie arguya de que hacemos afirmaciones gratuitas, allá van algunas pruebas: Al inaugurarse el nuevo Centro Obrero hubo dentro de las sociedades que lo componen alguien que expuso el deseo de que compañeros nuestros hablaran en la velada que para inaugurar el centro se celebró. Pero, gracias á los tales mangoneadores aquel deseo fué combatido, habiendo entre los cuales quien no ahorró medios bajos con tal de que los anarquistas no tomaran parte en la velada.

Más tarde solicitó su ingreso en el Centro la «Sección de Oficios Varios», y entonces fué verdaderamente repugnante el espectáculo dado por los mangoneadores. Hicieron todo lo posible porque la Varia no fuera admitida, llegando á amenazar con irse del Centro sus sociedades caso de que el ingreso de aquélla fuera aprobado. Toda esta oposición la hacían so pretexto de que en la Sección Varia hay elementos anarquistas, «muy buenos chicos todos, pero ene-

migos de todo mangonco, de toda política, de concejalías y otras ventajillas, sin las cuales muchos redentores «de ocasión» nunca hubiesen asomado la frescura por las sociedades obreras; no, hubiesen permanecido en la obscuridad en que vegetaban...

Sin embargo, la Varia fué admitida, dando ello lugar á que alguno de los que combatían su admisión pretendiera nada menos que confeccionar una lista con los nombres y moradas de los socios que la componen.

¿Si estará este gachó á sueldo de Portas ó de Bueno? Porque se dan casos...

El Centro de Estudios Sociales, el vetusto caserón donde tantas iniciativas han surgido cuantas han fracasado, acaba de lanzar la última de esta estación. Trátase de un nuevo élixir, un específico, panacea ó cosa así, especie de curalo todo, para la solución de los más trascendentales problemas sociales.

Anunció la prensa el Patronato para obreros y Liga de defensa social, y como lo del Patronato ya ha fracasado porque resultaba algo burdo eso de que los ladrones trataran de beneficiar á los robados, vamos á exponer algunas consideraciones á los hombres sinceros, ya que ahora sólo se propagan los beneficios de la Liga, que bien puede ser una liga para cazar incautos...

En el fracasado Patronato figuraban en primer término los señores Ramos Bascañana, general retirado de Ingenieros, y Conesa Balanza, gran propietario y jefe del partido liberal, amén de otros caballeros muy dignos y muy honrados (burguesmente hablando), eso sí, pero incapaces, por lo mismo, de otra cosa que de hacer política.

Pues bien; estos mismos señores, cuya ingeniería en el asunto fué la causa principal del fracaso del Patronato, son los mismos que hoy figuran al frente de la Liga, ya casi totalmente aceptada por los mismos que combatieron el Patronato.

Piensen bien los obreros en estos hechos que, aunque pequeños al parecer, son de grande importancia, no siendo difícil encontrar en ellos quizá el origen de nuestra eterna división, esa división que constituye la base principal del poder de nuestros enemigos.

También en Cartagena se ha organizado un orfeón de obreros.

Hacen muy bien cultivando el arte estos émulos de Clavé.

Lo que no encontramos lógico, ni justo, ni propio, ni correcto, ni nada, es que los orfeonistas, casi todos obreros del Arsenal y amenazados de un próximo despido, pasen el tiempo cantando á la puerta de los burgueses en las fiestas onomásticas de unos cuantos señores que nada harán por los desheredados.

Pero lo que dirán los orfeonistas:

—Mientras alegremos la vida de nuestros amos, éstos no nos mandarán vigilar por la policía, vigilancia que resulta jorobada cuando algún monarca visita á Cartagena...

JUVENAL

## SUSCRIPCION INTERNACIONAL

para las víctimas y presos en España por cuestiones sociales

	Pesetas.
Suma anterior.	2705,71
Barcelona.—Pablo Castellet, 1,00;	
J. Plans, 1,00; total.	2,00
Suma total.	2707,71

## Desde Badalona

El día cinco del corriente, las sociedades subvencionadoras de la Escuela Moderna de esta ciudad, organizaron un grandioso mitin en pro de la enseñanza racionalista, á la par que se protestaba de las injusticias, tropelías y demás indignidades puestas en juego por los reaccionarios para cerrar nuestra escuela.

Una hora antes de empezar el acto, no se cabía en el espacioso local de Unión Republicana, que fué donde se celebró.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Béllis y Palau, por las sociedades obreras, los que con fácil palabra y mejor sentido, hicieron una entusiasta propaganda, dejando bien sentado el espíritu que deben seguir los trabajadores para llegar á su emancipación.

Seguidamente el presidente, señor Sanmartí, en representación de la Sociedad Protectora de la Enseñanza Racionalista, hizo una grandiosa peroración en favor de la enseñanza racional, destrozando enérgicamente las enseñanzas clericales contrarias á la humanidad y á la civilización.

Después, y para terminar, la elocuente oradora del librepensamiento, doña Belén Sárraga de Ferrer, que era la que presidía el acto, hizo una labor concienzuda de lo que fué y es la educación en manos de los enemigos de la luz y del progreso que, incapaces para toda obra regeneradora de la sociedad, se valen del embrutecimiento del niño hoy, hombre mañana, para que en nombre de un dios fantasma se humille y se resigne.

En resumen, una verdadera labor racional, y de seguir por el camino emprendido, Badalona despertará del letargo en que la tienen sumida los políticos.

El domingo, día siete, se celebró el registro civil de una niña, hija de los consecuentes compañeros Aurelio Muñoz y Enrica Martí, á la que pusieron los nombres de Natura Germina.

En manifestación desde el Centro republicano hasta el Juzgado, una numerosa concurrencia de compañeras, acompañadas de la niña Natura, invadieron la sala del Juzgado. Después nos dirigimos á la Escuela Moderna, donde el compañero Belis, el señor Sanmartí y el compañero Muñoz combatieron el bautizo por antihigiénico y antisocial.

Que siga la labor empezada.

A última hora y sin saber por qué causas, ha sido sellado judicialmente el local que ocupa la Escuela Moderna.

La lucha está entablada frente á frente: verremos quién vence á quién.

Vuestro y de la Auarquía,

AROZ

8 julio, 1907.

## Teos proletarios

Barcelona

La Sociedad de Obreros Encuadernadores y Rayadores de Barcelona nos remite la siguiente alocución:

«Compañeros: Os invitamos á todos, socios y no socios, á la reunión general ordinaria que para el próximo domingo 14 del corriente, á las nueve y media de la mañana, se celebrará en su nuevo domicilio social, Roig, 1.º principal, donde deberán tratarse asuntos de sumo interés para todos.

Hacemos extensiva nuestra alocución á todos los obreros del oficio: en primer lugar, porque tenemos amplio criterio sin exclusivismos para los asuntos societarios, y en segundo lugar, porque no creemos que dure siempre el retraimiento de algunos que por disidencias y malas interpretaciones se apartaron de la entidad Igual creemos con los que no han pertenecido nunca como socios. De los primeros no acertamos los motivos que éstos pueden alegar para justificar su retirada de la Sociedad: está ahora como antes, es la misma, con sus aspiraciones justas y necesarias para introducir mejoras en el oficio morales y materiales, á fin de que se nos respete y trate debidamente; esto sólo puede conseguirse aunando nuestra personalidad á un fin colectivo. Creed, compañeros, no divaguemos; deponed esa indiferencia que tanto nos perjudica á todos y meditemos sobre nuestra situación; no dejemos que el burgués se aproveche de nuestras disidencias para sus fines egoístas; hay que tener conceptos más elevados de lo que es una Sociedad de resistencia; que ésta no representa un individuo, sino la aspiración común de reivindicación de todos, y no lo que algunos, faltos de todo buen sentido, quieren suponer. No os halaguen las promesas del burgués; no os sugestionen su risa, que ésta sólo es el sarcasmo burlesco del que engaña y saca un beneficio de su víctima. De los que nunca han pertenecido á la Sociedad, no comprendemos su retraimiento; no se convencerán de lo indispensable y beneficioso de la asociación. Sabed, pues, que á los tres años de estar constituida, obtuvimos la mejora de una hora menos de trabajo y el tanto por ciento de aumento en las horas extraordinarias. ¿Es que tenéis tan petrificado el cerebro que no os deje comprender la razón? Y ya que por la Sociedad disfrutáis de estos beneficios, si no por convicción (aunque esto convence al más inepto), debíais ser agradecidos. No obstante, abrigamos la esperanza de que llegaréis á comprenderlo. De lo contrario, nos convenceríamos de la verdad de aquella famosa frase de Cervantes: «El hacer bien á villanos, es arrojár agua al mar.»

No puede existir ignorancia ni desconfianza en lo que ya se han obtenido beneficios prácticos y positivos. La Sociedad sólo tiene miras altruistas y generosas. Sociedad de resistencia contra el capital, quiere decir «unión que hace fuerza», actividad para fructificarla, voluntad y energía para utilizarla, y, por último, la confraternización de todos los explotados y el camino recto de nuestra emancipación.

Os desea salud, rogándoos la asistencia,

LA JUNTA

Barcelona 2 de julio de 1907.

Valencia

«La Gutenberg», Sociedad de Tipógrafos y Encuadernadores, de Valencia, ha remitido para su publicación el siguiente escrito:

«Los tipógrafos valencianos están sosteniendo una titánica lucha hace ya un mes en la imprenta de Martínez Andreu.

De ello se dió cuenta á todas las localidades y de casi todas han recibido cartas estos compañeros alentándoles en su empresa, y es de mencionar, especialmente, la conducta seguida por la Sociedad de tipógrafos bilbaínos, que, al tener noticia de su situación, se apresuraron á girarles 15 pesetas por acuerdo de la Directiva, sin perjuicio de que la general vote una cantidad mayor.

Conducta que los valencianos agradecen muchísimo, y así nos suplican que lo hagamos presente.

En esta huelga hay muchos obreros indignos que han hecho traición á sus compañeros, y de los cuales damos los nombres á continuación:

- Fernando Cebría (Ganga).
- Julio Esteguilín (reincidente).
- Laureano Hernández (Churro).
- Domingo Vidal (Sementerí).
- Ramos Dámaso.
- Santiago Benito (de la sección de Madrid y que fué socorrido por la Sociedad de Valencia).
- Jaime Romero (que fué á Valencia expresamente desde Barcelona y que es reincidente).
- Vicente Romero.
- Rafael Fayos.
- Luis Canales (hijo de un industrial del oficio y tartanero).

Ramón Jiménez. Alicante: Antonio Sirvent, José Parrés, Julio Pérez, Manuel Asencio y Alfredo Ruiz.

Y además de estos hay dos sevillanos, un mallorquín, un murciano y otro que desconocemos su procedencia.

(Se suplica la reproducción en todos los periódicos obreros de España.)

## Maremágnum

A los que nos escriben manifestando que los paquetes de TIERRA Y LIBERTAD llegan con bastante retraso á sus respectivas localidades, atribuyéndolo á descuido por nuestra parte, les indicamos que tal suposición es errónea, pues de ésta salen los paquetes semanalmente en el mismo día y con perfecta regularidad.

La culpa de tal retraso es de las administraciones de Correos, y más que de éstas, de algunos polizontes y monterillas que detienen los números cuando les viene en gana. Sépanlo así de una vez los paqueteros y corresponsales.

El compañero Marcelino Suárez, de Gijón, desea adquirir los números 6, 7 y 8 de *Ciencia Social*.

Si algún compañero lo tiene y quiere deshacerse de ellos, favor que le agradecerá, aparte de pagar su importe, mándelos á la siguiente dirección:

Marcelino Suárez, calle de la Muralla, número 9, 2.º, Gijón.

El compañero José Blanco, de Sevilla, avisa á los compañeros y á la prensa que no le remitan correspondencia porque se ha ausentado de dicha localidad.

La Sociedad de constructores de pianos de ésta, en una reunión últimamente verificada, acordó celebrar una serie de veladas instructivas en las cuales se representarán solamente obras de carácter sociológico.

Al compañero Genaro Blancas, de Chafarinas, le notificamos que Juan Romeu falleció en Sabadell hace algunos meses.

Los compañeros Matías Badía y Manuela Sarradell, de Estadella (Huesca), han tenido un hermoso y robusto niño prescindiendo por completo de encadenarlo en la rutina por medio del *remojón* del cura. Ha sido inscrito civilmente con los nombres de Juan José. Siempre son interesantes para la humanidad estos actos porque ello representa el principio de la *higiene* y saneamiento social, pero el que acaba de realizar nuestros simpáticos amigos de Estadella lo es mucho más por la circunstancia de ser el primer acto de esta índole que se celebra en dicho pueblo.

Lo celebramos muy de veras porque ello demuestra la vitalidad de nuestros ideales de emancipación.

## Bibliografía

Dos nuevos libros nos ha remitido la Casa Editorial F. Sampere y Compañía, de Valencia: *Los Paraísos artificiales*, por Carlos Baudelaire.

Hoy que tanto preocupan al mundo científico los terribles estragos que causa el alcoholismo en todas las clases sociales, el nuevo libro de Baudelaire es de una indiscutible oportunidad. En él se ponen de manifiesto en forma de anécdota narración los terribles efectos del alcoholismo en todas sus manifestaciones en el ser humano, tanto en la parte física como la moral, y termina suscitando como se merece tan funesto vicio.

*La derrota de Mañana*, por E. Gutiérrez-Gamero.

Once novelitas componen esta obra, y en ellas demuestra que conoce todos los caracteres de la actual sociedad.

Ambos libros, que llevan en la cubierta el retrato del autor, se venden en todas las librerías á peseta el tomo.

## Correspondencia administrativa

Málaga.—P. S. Recibimos 6,50; por paquetes, 5,00; de J. V. 1,00 y 0,50 como donativo.

Tarrasa.—M. T. Idem 20,00.

Trigueros.—M. G. Idem 2,10. La otra cantidad apareció en el número 24.

Algeciras.—M. L. Idem 13,00; por paquetes, 9,35; de la Brigada, 2,15 y 1,50 como donativo.

Puerto Real.—J. R. Idem 3,60; por paquetes, 2,60 y 1,00 de M. R.

Panamá.—Idem seis pesos oro que justificaremos cuando cobremos. La cantidad remitida anteriormente fué 4 pesos no 3 como por error dijimos. Fué anotada en el número 24, que fué secuestrado.

Esparraguera.—F. A. Idem 1,00.

San Baudilio.—J. P. Idem 0,50.

Capellades.—J. R. Idem 2,50.

San Andrés.—M. C. Idem 1,00.

Vilasar de Dal.—A. C. Idem 2,00.

Gallarta.—N. M. En el número anterior pusimos, como error, 25,00 como recibidas, y fueron 30,00 pesetas.

Nerva.—B. C. Damos por recibidas y anotamos las 3,50 que aparecieron en el número 132 de «La Voz del Cantero» y las 10,00 del número 136.